
Biobío registra  
1.579 personas en 
situación de calle

ADEMÁS, HAY RECURSOS ASIGNADOS PARA SUMAR TRES ALBERGUES

Actualmente, hay 1.579 personas sin techo 
en la Región según lo presentado en el 
Registro Social de Hogares (RSH) bajo el 
anexo calle.  

Biobío cuenta con 15 albergues, que suman 
cerca de 300 camas. De ellas, solamente 20 
están en calidad de disponibles. 
En el marco del Plan Protege Calle, ya hay 

recursos asignados para abrir tres nuevos 
albergues en Chiguayante, San Pedro de la 
Paz y Los Ángeles.  

Nuevos recintos estarán en Chiguayante, Los Ángeles y San Pedro de la Paz.  

CIUDAD PÁG.5
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DEPORTES PÁGS.16-17

Mientras el Campanil venció 3-1 a Iquique, le sacó más ventaja a Puerto Montt en la lucha por la permanencia y alcanzó siete fechas sin perder en 
Primera B, los morados le ganaron 2-1 a Osorno, suman tres victorias seguidas y salieron de la zona de descenso en Segunda. 

UdeC y Deportes Concepción volvieron a ganar y siguen sus buenas rachas

DEPORTES PÁGS.14 Y 15 ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12

Cómo un logro 
deportivo puede llegar 
a transformarse en un 
proceso con más éxitos 

Ministerio de Agricultura detalló las 
principales consecuencias, entre ellas 
un impacto en la producción de frutas.
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Confirman posibles 
daños agrícolas por 
altas temperaturas 
en zona centro-sur
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Partió como un piloto, solo en la Región en 
julio de 2022. Hoy el Programa la Niñez y la 
Adolescencia se Defiende está en todo el 
país entregando a los Tribunales la repre-
sentación del interés mayor del niño en los 
casos en que se encuentran involucrados.

Programa que cubre abogados 
para causas judiciales de  
niñez ha multiplicado su 
capacidad en 1 año

CIUDAD PÁGS.6-7
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Apoyo transversal a 
proyecto que permite a 
juntas de vecinos 
participar en prevención 
de incendios
Diputados despacharon iniciativa, que inclu-
ye a organizaciones vecinales en la labor pre-
ventiva de siniestros. Bomberos y comunida-
des coordinarán trabajo en los territorios.
POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: LA RECUPERACIÓN DEL EDIFICIO DE LA YMCA PARA CONCEPCIÓN

Lunes 7 de agosto de 2023, Región del Biobío, N°5529, año XVI
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ENFOQUE

RICARDO BARRA RÍOS 
Director Centro EULA 
Investigador Centro Fondap Crhiam e Instituto 
Milenio Secos 
Universidad de Concepción

Hace unos días, un panel convo-
cado por un medio local mostró di-
versas miradas sobre el agua y la 
sostenibilidad de nuestra región. Se 
dialogó también sobre la experien-
cia de la gestión del agua en Israel, 
país reconocido por hacer un uso 
eficiente de su agua en el contexto 
de escasez y conflictos que viven. 

Es de conocimiento que en nues-
tra región debemos prepararnos 
mejor para los eventos extremos 
que vivimos. El gobierno regional 
indicó los pilares sobre los que se 

cada vez más complejos problemas 
que se enfrentan en nuestra zona, 
quizá porque no existen los mecanis-
mos ni el lenguaje que nos permita 
dialogar y entendernos mutuamen-
te. 

Lo cierto es que la ciencia nos in-
dica que en medio de la crisis am-
biental que enfrentamos, debemos 
actuar basados en la información y 
conocimiento que generemos a nivel 
local, y que la forma más efectiva de 
responder a la crisis es teniendo las 
mentes abiertas y disponibles a co-
laborar. Mucha de la información 
generada por la ciencia, no es acce-
sible ni comprensible por los toma-
dores de decisiones, y estos muchas 
veces no ven la utilidad del conoci-
miento que se genera en los centros 
de investigación regionales. 

Creo que tenemos una tremenda 
oportunidad para revertir este esce-
nario, sin esperar que las políticas 
vengan dictadas a nivel central, con 
la misma audacia que los fundado-
res de la Universidad de Concepción 
iniciaron su proyecto, sin esperar la 
decisión de la capital, hace más de 
100 años.

construye la estrategia, y en ningu-
no de los pilares se mencionó a la 
ciencia y el conocimiento, primera 
lección que el colega israelí nos in-
dicó en su presentación. 

La crisis climática está golpeando 
con más fuerza a las regiones del 
norte, tal como lo predijo la ciencia 
hace décadas, pero también el im-
pacto es grande hacia el sur por fe-
nómenos como los mega incendios, 
cada vez más frecuentes, que se po-
tencian con la mega sequía. A pesar 
de todos los esfuerzos desplegados 
por Centros como el EULA o el 
Crhiam, produciendo conocimien-
to y difundiéndolo en la medida de 
nuestras posibilidades y limitacio-
nes, no hemos logrado llegar a los to-
madores de decisiones de una ma-
nera más efectiva. 

En las economías más desarro-
lladas, en todos los estamentos de 
decisión política existen consejos 
asesores científicos y técnicos. Con-
siderando la tremenda base inte-
lectual que tenemos, y que se está 
creando un comité de Ciencia y Tec-
nología para la región, rara vez se lla-
ma a la ciencia para abordar los 

La crisis climática 
está golpeando con 
más fuerza a las 
regiones del norte, tal 
como lo predijo la 
ciencia hace décadas.

El rol de la ciencia en la 
sostenibilidad de la 
Región

MARCELA SOTO 
Académica del Departamento de Arquitectura USM

Aunque a menudo hay diferen-
cias entendibles a que le damos 
valor en nuestras vidas, hemos 
apostado por algunos cambios 
de rutinas que han implicado in-
vertir en cómo nos alimentamos, 
la importancia en hacer deporte, 
la tecnología en nuestras casas 
para teletrabajar, entre otros mi-
les de inversiones que se han vuel-
to tendencias cotidianas. Pero 
como arquitecta y profesora de 
estudiantes de arquitectura siem-
pre nos preguntamos junto a 
los/as colegas por qué no se in-
vierte con la misma convicción en 
el diseño. Un buen diseño indus-
trial para nuestros muebles, un 
buen diseño gráfico para comuni-
car mejor nuestras ideas y sobre 
todo lo que a mi profesión compe-
te un buen diseño en arquitectu-
ra para nuestros hogares, calles, 
plazas y ciudades. 

Quizás como sociedad, no he-
mos entendido el valor del diseño 
en la arquitectura para mejorar 
nuestra calidad de vida, o noso-
tros los profesionales no lo hemos 
podido comunicar con más fuer-

nos, accesibles, verdes y esencial-
mente inclusivos. El valor del dise-
ño es lograr esto con la diversidad 
de actores que están involucrados, 
plantear preguntas, construir de-
bates, saber negociar y re-significar 
los espacios públicos planteados. 
El diseño es un acción, un proceso 
de diálogo donde el valor es esen-
cialmente mejorar nuestro hábi-
tat, medio ambiente y con ello 
nuestra calidad de vida. Si me pre-
guntan si es necesario, debo decir 
que es fundamental.

za para que se haga tendencia en 
todas las esferas de la sociedad. 
Hemos naturalizado los lugares 
poco adecuados para habitare 
alegtoedes caminar como para-
deros de micros sin asientos, vere-
das interrumpidas por kioscos, 
plazas tomadas por cafés, dormi-
torios donde no cabe una cama, 
oficinas sin ventilaciones, entre 
tantos otros. Quizás también he-
mos naturalizado la crisis perma-
nente en la cual estamos inmersos, 
sin ser capaces de anticipar esce-
narios posibles con respuestas for-
males eficaces, algo que la arqui-
tectura debe hacer. 

Winston Churchill en uno de sus 
grandes discursos en la Casa de 
los Lores en 1943 dijo “We shape 
our buildindgs; thereafter they 
shape us”, damos forma a nues-
tros edificios; después ellos nos 
moldean. El buen diseño es capaz 
de cambiar positivamente diná-
micas familiares en el espacio do-
méstico, potenciar lugares de bue-
na convivencia, adelantarse a nue-
vas necesidades y dar forma a los 
distintos tipos de requerimientos 

que nuestra vida contemporánea 
impone al habitar. El buen diseño 
logra ver y mostrar un mundo que 
en ausencia del diseño es difícil 
imaginar. 

En otra escala el buen diseño en 
lo público sean edificios, calles, 
plazas o parques deben ser esen-
cialmente bondadosos con la di-
versidad de personas que existi-
mos en lo público. Como dijo la 
ONU en el Congreso Hábitat del 
2016, los espacios públicos deben 
ser articuladores de tejido urba-

El valor del diseño

Durante la jornada de 
este 6 de agosto se cele-
bró el Día de la Niñez en 
Chile, una fecha clave en la 
promoción universal del 
bienestar de la infancia, 
así como en la generación 
de conciencia sobre la im-
portancia de su sano desa-
rrollo y el respeto de sus 
derechos. 

 
 

Fundación Integra Chile 
@F_integra 
El día de la niñez en Chile 
tiene sus raíces en la Con-
vención sobre los Derechos 
del Niño. Este tratado in-
ternacional fue adoptado 
por la Asamblea General 
de la ONU en 1989 y ratifi-
cado por Chile el 14 de 
agosto de 1990 
#DíaDeNiñosyNiñas 
#DíaDeLaNiñez 
 
marcelamomberg 
@marcelamomberg 
Un llamado al mundo po-
lítico, a las trincheras an-
tiguas, a las nuevas. Los 
niñ@s merecen respeto, 
diálogo, futuro  #DíaDel-
Niño 
 
SEBASTIAN UGARTE 
@sebasugarte 
¡Hoy es el Día del Niño y la 
Niña en Chile! Una cele-
bración que se remonta a 
1956! Un momento para 
celebrar la infancia y pro-
mover los derechos de los 
más pequeños. #DíaDel-
Niño #Chile 
 
Hugo Cabrera 
@hugocabrera 
Todos deberían ser días 
de las y los niños. En todo 
caso, la de hoy no es una 
fiesta de consumo y com-
pensaciones por culpa: es 
la de la alegría de saber 
que, pese a todo, la hu-
manidad ha sabido reco-
nocer los derechos de 
esas y esos seres que son 
presente y futuro. #Dia-
DelNiño

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Por más de 90 años, la Ymca fue un centro neu-
rálgico para la actividad deportiva y social en el 
centro de Concepción. Y es que además de te-
ner lo que habitualmente se puede encontrar en 

un gimnasio, contaba con una cancha cerrada para 
practicar básquetbol, vóleibol, baby fútbol y otras disci-
plinas y especialmente una piscina temperada, una de 
las pocas que existía en la intercomuna. Por ello, el 
anuncio de que la municipalidad penquista inició un pro-
ceso en Mercado Público para tasar el inmueble, y even-
tualmente adquirirlo, es una gran noticia. 

El martes 1 de agosto se dio ingreso a Mercado Públi-
co a la solicitud que indica que “la Municipalidad de Con-
cepción requiere la contratación de tres Servicios de Ta-
sación Comercial del Edificio YMCA ubicado en calle 
O’Higgins N° 825 Concepción. El Edificio YMCA, está 
acogido a la Ley de Propiedad Horizontal enajenado en 
25 lotes, donde el lote 25 corresponde al edificio de pro-
piedad de la YMCA, y que corresponde al bien inmue-
ble que se desea contar con tasación”. Todo aprobado e 
impulsado por la Dirección de Planificación Comunal. 

El administrador municipal, Adolfo Muñoz, comentó 
que “el alcalde Álvaro Ortiz nos encargó la misión de po-
der dejar dotada a la ciudad de Concepción de una pis-
cina. Hemos realizado distintos estudios con los equipos 
técnicos de la Municipalidad, hemos verificado y concu-

La recuperación del edificio  
de la Ymca para Concepción

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Pasar agosto: ¿Mito o realidad? 
  
Señora Directora: 

Desde siempre ha estado en nues-
tra memoria el famoso dicho popular 
“Pasar agosto”, pero, qué de verdad 
tiene esta frase. ¿Es un mito? Se cree 
que se originó durante el período co-
lonial, pues se pensaba que los traba-
jadores de los campos tenían más 
probabilidades de morir en junio, ju-
lio y agosto, por las inclemencias del 
invierno. Y en realidad, algo de ver-
dad hay en ello.  

Partamos de la base de que agosto 
es un mes frío, que destaca por su cli-
ma cambiante y los constantes bro-
tes de enfermedades respiratorias. 
Entonces, pasar agosto se refiere a 
que una persona mayor logra sobre-
vivir al invierno y sumar un año más a 
su vida.  

Pero… ¿Cómo podemos hacer para 
pasar agosto? Lo más importante es 
alimentarse bien, comer balanceado, 
incluir gran cantidad de legumbres, 
pescado, frutas y verduras (siempre y 
cuando no existan motivos médicos 
que lo impidan). Asimismo, es crucial 
ser ordenado y constante para tomar 
los medicamentos, no exponerse a 
ambientes con personas enfermas, ni 
tampoco exponerse a cambios de 
temperatura. Otras recomendacio-

nes importantes son vacunarse, utili-
zar mascarilla cuando se traslade en 
micro o tenga que lidiar con alguna 
otra circunstancia donde se junten 
muchas personas. También es im-
prescindible lavarse las manos antes 
y después de comer algo, y nunca olvi-
dar beber mucha agua. De seguro to-
mando en cuenta todos estos conse-
jos, lograremos decirle al invierno: “te 
gané, pasé agosto”. 

 
Marcelo Vergara Canales 
Académico 
 
Titulo Titulo Titulo Titulo  
  
Señora Directora: 

El 8 de agosto, un nuevo aniversario 
de la toma de la fotografía de The 
Beatles cruzando un paso de cebra, 
que se transformó en la portada del 
exitoso disco “Abbey Road” y que trans-
formó a dicho paso de cebra, en el más 
famoso del mundo, este fue el penúlti-
mo disco que grabaron antes de sepa-
rarse, Let it be fue la despedida... 

 La foto corresponde a la que apa-
recen los Fab Four caminando en fila 
india y con la particularidad que Paul 
Mc Cartney aparece descalzo. “Abbey 
Road”, es el nombre de la calle en 
donde se encontraban los estudios 
de grabación de la EMI, lugar en don-

de The Beatles habían grabado casi 
todas las canciones anteriores. 

El diseño  de la portada, fue del di-
rector creativo de Apple Records,  
John Kosh, pero ¿Quién iba a tomar 
la foto?... el elegido fue  el fotógrafo 
escocés,  Iain Macmillan (1938-
2006), amigo cercano de  Yoko Ono y 
John Lennon, 

El día 8 de agosto de 1969, 11:30 de 
la mañana, Iain Macmillan,  tomó su 
cámara marca Hasselblad (proce-
dencia sueca), y les indica a los cuatro 
músicos, que caminen en fila india 
sobre el  paso de cebra,  de un lado a 
otro y vuelvan,  ellos se ordenan te-
niendo a Lennon a la cabeza, seguido 
por  Starr, Mc Cartney y Harrison. 

 El tiempo que demoró en tomar 
las seis fotos, fueron casi 15 minutos, 
después de su análisis, decidió selec-
cionar para la portada,  la que tomó  
en el quinto lugar,. 

La imagen de The Beatles cruzan-
do el paso de cebra “Abbey Road”,   es 
una de las más imitadas de la historia 
musical, miles de personas del mun-
do, año tras año,   visitan esa mítica  
esquina, para repetir la foto. 

“Solo hay cuatro personas que sa-
bían lo que los Beatles eran”, Paul Mc 
Cartney (1942) 
 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

rrido en reiteradas ocasiones. En términos concretos, se 
encuentra en etapa de licitación la confección de tres ta-
saciones, lo cual nos obliga la ley para poder presentar 
una propuesta formal en cuanto a la oferta que en su mo-
mento nos hicieron desde la corporación YMCA”. 

Además, Muñoz agregó que “esperamos que en la pró-
xima semana estén las tasaciones hechas. De todas 
formas, la próxima semana tendremos una reunión 
con el directorio de la corporación para analizar y ex-
plicar en qué estamos internamente en relación a esta 
propuesta”. De acuerdo a la ficha de licitación, la fecha 
de cierre de recepción de ofertas es el 11 de agosto a las 
13:00 horas, mientras que la de adjudicación, en caso de 
resultados positivos, corresponde al 8 de septiembre de 
este año. 

Es de esperar que las gestiones fructifiquen, pues más 
allá de la relevancia que tiene contar con una piscina la 
Ymca es un centro social y deportivo que por décadas 
unió a muchas familias penquistas.

El anuncio de que la 

municipalidad penquista inició 

un proceso en Mercado Público 

para tasar el inmueble, y 

eventualmente adquirirlo, es una 

gran noticia.

¡
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EN MIRAS A PRÓXIMA TEMPORADA ESTIVAL

Diputados de la Comisión de 
Emergencia, Desastres y Bombe-
ros aprobaron un proyecto de ley 
que permite a las juntas de vecinos 
( JJ.VV.) participar en la prevención 
de incendios y la formación de bri-
gadas para la lucha contra sinies-
tros, aunque aquello último de for-
ma restringida. 

En su paso por la comisión de la 
Cámara de Diputados se amplió el 
objetivo de prevención a todo tipo 
de incendios. Y, a su vez, se limitó la 
formación de brigadas de comba-
te para no entorpecer el trabajo de 
los cuerpos de Bomberos. 

De ese modo, se estableció que 
las JJ.VV. deberán coordinarse con 
dicha institución de emergencias 
para determinar qué labores de 
prevención podrán realizar en sus 
respectivos sectores. 

 
Conformes 

Parlamentarios de la Región del 
Biobío valoraron el avance de la 
moción, principalmente luego del 
desastre sucedido en varias regio-
nes del país durante el pasado ve-
rano. 

La diputada María Candelaria 
Acevedo (PC) destacó que “fortale-
cer el tejido social es algo que me 
parece fundamental para el desa-
rrollo de la sociedad. El conoci-
miento que tienen los vecinos sobre 
el territorio pueden generar pro-
puestas interesantes a considerar 
por la autoridad”. De igual manera, 
aseguró que establecer margen de 
acción en el combate de siniestros 
“me parece sumamente relevante 
porque esto puede ser riesgoso para 
los vecinos al no contar con la for-
mación adecuada”. 

Eric Aedo, diputado DC, manifes-
tó que estas medidas de prevención 
“van a ser elaboradas e implementa-
das con el apoyo de las instituciones 
expertas, como lo es Bomberos. Por 
lo tanto, la norma busca generar una 
sinergia positiva que ayude a las co-
munidades en su conjunto y poda-
mos evitar tragedias”. 

En esa misma línea, la diputada 
Karen Medina (PDG) concordó en 
que “es importantísimo capacitar a 
nuestros dirigentes de todas las or-
ganizaciones. También hemos vis-
to en terreno que se están arman-
do brigadas campesinas de incen-
dios; eso va a significar trabajar con 
ellos una capacitación y, de mane-
ra preventiva, enseñar a nuestra 
comunidad, sobre todo rural, cómo 
reaccionar frente a estas catástro-
fes que estamos viviendo”. 

Finalmente, la diputada Flor 

Transversal apoyo a 
proyecto que permite 
que juntas de vecinos 
participen en prevención 
de incendios

FOTO: ARCHIVO\ DIARIO CONCEPCION.

Comisión despachó iniciativa que incluye a organizaciones 
vecinales para prevenir siniestros. Bomberos y comunidades 
podrían coordinar trabajo en los territorios.

Valoración en poblaciones 
José López, presidente de la agru-

pación Península de Tumbes, que 
reúne a todas las juntas de vecinos 
de los cerros de Talcahuano, se 
mostró contento por la iniciativa, 
acentuando que estos lugares están 
históricamente expuestos a sinies-
tros de gran magnitud. 

“Se han visto incendios afectan-
do otras zonas como Valparaíso; 
acá estamos rodeados de fuentes de 
calor y hay facilidad para que se 
formen o propaguen incendios. Los 
vecinos somos parte importante, 
conocemos el sector y estamos en 
riesgo ante un evento de esa natu-
raleza, sobre todo cuando viene el 
verano”, afirmó. 

López complementó que se reú-
nen frecuentemente con la Munici-
palidad de Talcahuano para solici-
tar la limpieza de los terrenos. “La 
maleza crece indiscriminadamente. 
Esta es una parte súper delicada. 
Tenemos también un pulmón verde, 
que es el parque Tumbes”, cerró. 

Luego de su aprobación, la idea de-
berá pasar por la sala de la Cámara de 
Diputados para continuar el trámite. 
Si todo resulta favorable, tendrá que 
ser debatida por los senadores.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“El conocimiento que tienen 
los vecinos sobre el 
territorio pueden generar 
propuestas interesantes”. 
María Candelaria Acevedo 
Diputada (PC).

“La norma busca generar 
una sinergia positiva que 
ayude a las comunidades en 
su conjunto y podamos 
evitar tragedias”. 
Eric Aedo Diputado (DC).

“Esperemos que la 
comunidad también se 
haga parte y se anime en 
esta gran actividad”. 
Flor Weisse Diputada (UDI).

Weisse (UDI) sostuvo que con este 
proyecto se fomenta la participa-
ción y colaboración ciudadana. “Es-
peremos que la comunidad tam-
bién se haga parte y se anime en 

esta gran actividad, como lo es el 
combate de incendios, sobre todo 
cuando sabemos que se avecinan 
altas temperaturas en los meses 
estivales”, dijo. 
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Marcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl

Espacios destinados al tránsito 
de peatones o entradas a edificios 
comerciales y de servicio, centros 
asistenciales, la Plaza de la Inde-
pendencia de Concepción , entre 
otros puntos, hospedan todas las 
mañanas, tardes y noches a grupos 
de personas que no poseen una vi-
vienda a la cual poder llamar hogar, 
y se ven en la necesidad de buscar 
un lugar donde sobrevivir hasta la 
siguiente jornada. 

 
Realidad Penquista 

Durante años la Plaza Indepen-
dencia penquista ha sido un lugar 
donde a diario las personas en situa-
ción de calle se desplazan, e inclu-
so instalan improvisadas estructu-
ras para pernoctar. 

José Alveal, histórico fotógrafo 
infantil de la Plaza explicó que “por 
lo general hay gente durmiendo en 
el sector de la cúpula, hasta que lle-

De acuerdo a información de la Seremi de Desarrollo Social, próximas 
instalaciones se ubicarán en Chiguayante, San Pedro de la Paz y Los Ángeles.

hay muchas personas en las calles. 
No sabría dar una explicación, pero 
(creo) algunos no quieren ir a alber-
gues porque no les gusta recibir 
órdenes, no como en la calle que 
pueden hacer lo que les plazca” in-
dicó José Bello, otro trabajador del 
sector Plaza Independencia. 

Con los fondos inyectados en Se-
remi de Desarrollo Social y Familia, 
la realidad de las personas en situa-
ción de calle presentará una mejo-
ría en cuanto a temas de vivienda y 
seguridad, que continuará avan-
zando hasta cubrir las necesidades 
de todos los miembros de la comu-
nidad.   

ga Carabineros y los saca, pero lue-
go vuelven a ubicarse”. 

La Seremi de Desarrollo Social y 
Familia, informó que cuenta con 
una inversión de $1.800 millones 
destinados a solucionar los proble-
mas de alojamiento y calidad de 
vida de personas en situación de 
calle. Este a través de la postula-
ción a concursos del programa No-
che Digna 2023 con el Plan Protege 
Calle (PPC). 

La ejecución del Plan Protege está 
enfocada en organizaciones priva-
das, pero por sobre todo en apoyar 
a instituciones públicas como las 
Delegaciones y municipalidades, 
con la finalidad de brindar apoyo a 
las comunidades locales. A partir de 
estos dineros es que la seremi anun-

ció la pronta apertura de 3 nuevos 
albergues ubicados en las comunas 
de Chiguayante, San Pedro de la 
Paz y Los Ángeles. 

 
Cifras actuales 

Actualmente la cantidad de per-
sonas sin techo en la Región as-
cienden a 1.579 personas, según 
lo presentado en el Registro So-
cial de Hogares (RSH) bajo el ane-
xo calle.  

En esta línea, la Región del Biobío 
cuenta con un total 15 albergues, 
que suman cerca de 300 camas. De 
estas solamente 20 están en cali-
dad de disponibles.  

“A las 7 de la mañana, cuando lle-
go a trabajar, se encuentran mu-
chas personas durmiendo por aquí, 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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$1.800 milones están destinados a solucionar 
los problemas de alojamiento y  
calidad de vida, informó la Seremi de 
Desarrollo Social y Familia.

HAY MONTOS ASIGNADOS

Biobío registra 1.579 personas en situación 
de calle y sumará tres nuevos albergues
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CONTEMPLAN AMPLIAR EL NÚMERO DE PROFESIONALES Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Curatoría ad litem es el concepto 
que define lo que realiza el Programa 
La Niñez y la Adolescencia de Defien-
den (NAD), el curador ad litem es el 
llamado a velar por los derechos ga-
rantizados del niño. Para el primero 
de septiembre de 2022 con dos me-
ses de funcionamiento, ya tenían 
1.600 causas judiciales. Cifras que al 
24 de julio se han elevado a 13.772 
causas judiciales que significa al me-
nos unas 8 veces más de causas en re-
lación a como iniciaron, lo que tam-
bién da cuenta de la necesidad de 
este tipo de representaciones. 

Del total de causas actuales, 6.143 
causas han terminado por repre-
sentación jurídica efectiva y 8 mil 
causas siguen vigentes. La última ci-
fra se explica principalmente por-
que se trata de medidas de protec-
ción que tienen un plazo de inter-
vención de tres meses a 12 meses de 
tramitación es más larga. 

 
Seremi 

Sobre los inicios de esta línea, la 
seremi de Justicia, Claudia Soto, se-
ñaló que “cuando asumimos la Sere-
mi de Justicia y Derechos Humanos, 
ejerciendo además la presidencia 
de Consejo Directivo de la Corpora-

Programa que dispone 
de abogados para 
causas judiciales de 
niñez ha multiplicado 
su capacidad en 1 año

FOTOS: CAJ

Partió como un piloto, únicamente en la Región del Biobío en 
julio de 2022. Hoy el Programa la Niñez y la Adolescencia se 
Defiende está presente en todo el país entregando a los 
Tribunales la representación del interés mayor del niño en los 
casos en que se encuentran involucrados.

ción de Asistencia Judicial, pudimos 
evidenciar que la institución no ha-
bía tomado las medidas pertinentes 
para abordar el cambio legislativo”.  

Lo anterior, respecto de la Ley de 
Garantías para la Niñez, además en 
las mesas de trabajo con la Corte de 
Apelaciones se les indicó que exis-
tía alrededor de 1.600 niñas, niños 
y adolescentes que no contaba con 
representación legal. 

Se inició el piloto con 5 profesio-
nales que ejercían las curadurías 
ad litem. “Fuimos pioneros en esta 
iniciativa, tiempo después (2 meses) 
se crea el programa nacional NAD 
que es La Niñez y Adolescencia se 
defiende como iniciativa del Go-
bierno, cuyo objetivo es la repre-
sentación y acompañamiento jurí-
dico de todos los niños y niñas y 
adolescentes del país”, estableció.   

Actualmente hay 19 profesionales 
en la Región del Biobío, entre ellos 
abogados y trabajadores sociales, la 
distribución del equipo es de 10 de 
la Provincia de Concepción, 7 de la 
Provincia del Biobío y 2 en la Provin-
cia de Arauco.  

 
Corte de Apelaciones 

Sobre este programa, la ministra 
Carola Rivas, presidenta de la Cor-
te de Apelaciones de Concepción, 
señaló que “el programa contiene 
muchos profesionales dedicados y 
especializados en el tema de infan-
cia, en se sentido su aporte en las 
causas donde comparecen en re-
presentación de Niños, Niñas y Ado-
lescentes, es muy relevante porque 
además abordan el tema de la de-
fensa de este especial tipo de perso-
nas que intervienen en los procesos 
de manera muy profesional y con 
mucho conocimiento”. 

Pero, la ministra Carola Rivas rele-
vó que no cuenta con el número su-
ficiente de profesionales para hacer-
se cargo del gran número de procesos 
judiciales. “Esta situación fue plantea-
da ya, en marzo de este año a la sere-
mi de Justicia y personalmente tam-
bién al ministro de Justicia que con-
currió a esta Corte, lamentando que 
el número de profesionales es escaso 
para la labor y la importancia de la re-
presentación de los Niños, Niñas y 
Adolescentes en los procesos judi-
ciales”, sostuvo la magistrada. 

“Esperamos que este punto ten-
ga alguna mejora en el transcurso 
del año en cuanto a aumentar la 
cantidad de profesionales que atien-
den a las curadurías en infancia”, 
apuntó la ministra Rivas. 

13.772
causas judiciales que 
significan al menos unas 8 
veces más de causas en 
relación a cómo iniciaron.
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ABOGADAS   
y abogados, 
además de 

munidad no conoce tanto sobre el 
derecho a un abogado que tienen 
los niños y es que se trata de una fi-
gura bastante nueva aún, pero que 
es un hecho.  

Lo que realiza el programa NAD 
es un cambio de paradigma, según 
explicó la Valentina Cáceres, el cam-
bio comienza desde los adultos res-
ponsables y también desde el Poder 
Judicial, varios adultos responsa-
bles no entienden que casos de fa-
milias no sólo ellos deben contar 
con la asesoría de un abogado, sino 
que también los niños. 

“Nosotros nos movemos por 
toda la región para hacer efectiva 
esa representación y que sea de ca-
lidad, que sea integral, que sea es-
pecializada, que sea con una pers-
pectiva de infancia con un enfo-
que de derechos humanos”, afirmó 
Cáceres.

Curatoría Ad Litem 
Valentina Cáceres, es la coordina-

dora Regional de la Línea de Repre-
sentación Jurídica Especializada de 
la Niñez y Adolescencia se defien-
den de la Corporación de Asisten-
cia Judicial. Mencionó que este pro-
grama de representación jurídica a 
nivel nacional, cuenta con 17 cen-
tros regionales uno por cada región 
y en la Región Metropolitana que 
hay dos Norte y Sur. “Acá en la Re-
gión del Biobío además a, la seremi 
cierto de Justicia y Derechos Hu-
manos y también el director de la 
CAJ Julio Díaz, se decidió tener (…) 
también tener en la Provincia del 
Biobío que está ubicada en la comu-
na de Los Ángeles y en la Provincia 
de Arauco que está ubicada en la co-
muna de Curanilahue”, indicó. 

“Nosotros tenemos competen-
cias en materias como familia, tam-
bién en materia penal y la mayoría 
de los de las causas que hemos aten-
dido en este año de funcionamien-
to, yo diría que un 80% son causas 
de vulneración de derechos graves 
o amenaza grave de vulneración de 
derechos”, expuso la coordinadora 
del programa. 

El derecho a ser oído del niño, es 
uno de los objetivos que también 
persigue este programa. “Si nuestro 
representado nos solicita que quie-
re ser escuchado ante el Tribunal, 
éste tiene la obligación de citar a 
una audiencia reservada y escu-
charlo. Si bien su opinión no es di-
rectamente vinculante, el juez debe 
tenerla en consideración para po-
der resolver. A veces hay intereses 
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llegan por asignación del 
Tribunal al programa, el 10% 
restante se acercan de forma 
espontánea.  

de los casos
90%

realizará el cambio de la 
oficina central y estará 
ubicada en Lincoyán #282 
piso 7. 

Cabe mencionar 
que pronto se 

EQUIPO DEL  
NAD Provincia de 
Concepción.

contrapuestos puede que haya un 
interés manifiesto del niño, niña o 
adolescente, que no coincida con el 
interés superior del niño”, dijo. 

Este programa también se hace 
cargo de los casos de rectificación 
de género. “Debo decir con mucho 
orgullo, que somos la Región que 
más causas de rectificación de géne-
ro ha tomado y con todas con sen-
tencias favorables”, apuntó Valenti-
na Cáceres. 

“El 90% de los casos nos llegan por 
designación del Tribunal, pero tam-
bién nosotros recibimos demandas 
espontáneas, es decir, cualquier 
niño, niña y adolescente, puede 
acercarse a nuestra oficina por una 
consulta jurídica asesoramiento in-
cluso sus adultos responsables”, es-
tableció Cáceres. 

Y agregó que les ha llamado la 
atención en las actividades de difu-
sión que realizan en colegios, la co-
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Andalué: moderno barrio 
de grandes residencias en 
San Pedro de la Paz

GRAN CONCEPCIÓN DESDE LAS ALTURAS

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Con casi 30 años de 
vida, este sector 
crece día a día 
gracias a la 
tranquilidad y 
confortables 
viviendas. Vecinos 
gozan de la mezcla 
que genera la 
naturaleza y las 
vistas hacia el gran 
Concepción por la 
altura de su 
ubicación.

VARIOS INGRESOS 
tienen sus habitantes, 
entre ellos, Camino El 
Venado. 

ANTIGUO INGRESO AL 
BARRIO permanece 

conformando un bello arco.

AMPLIAS CASAS llaman la 
atención de visitantes del Barrio 

Andalué, donde destacan también 
su variedad de colores.

ALTOS EDIFICIOS son 
parte fundamental del 
sector, lo que también 
muestra su innegable 

crecimiento.



Ciudad
Diario Concepción Lunes 7 de agosto de 2023 9

PASAPORTE A LA INNOVACIÓN Bienvenido a
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Teatro
   Biobío 

Te invitamos a ser parte de la 
inauguración el día miércoles 9 de agosto a las 10:00 horas     
¡Te esperamos! 
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consistió en la construcción 
simultánea de 296 viviendas 
que ya son propiedad de 
cientos de familias.

“Buscando  
Casa 2”

SEREMI DE VIVIENDA y delegada presidencial estuvieron en la comuna.

El megaproyecto “Buscando 
Casa 2” llevó a cabo la fabricación 
de 296 viviendas, siendo otorgadas 
sus escrituras a familias de Los Ála-
mos en el marco del Plan de Emer-
gencia Habitacional. 

Los inmuebles contemplan estar-
comedor, baño, cocina, dos dormi-
torios y ampliación proyectada (ter-
cer dormitorio). Asimismo, cuen-
tan con agua potable, alcantarillado, 
electricidad y gas. Estas, están cons-
truidas dentro del perímetro urba-
no de la comuna y está cerca de ser-
vicios públicos, establecimientos 
educacionales, centros deportivos y 
transporte público. 

“Fueron años esperando tener 
este sueño hecho realidad. Me sien-
to feliz, contenta; tanto por mí 

Entregan escrituras de megaproyecto 
habitacional de Los Álamos

como también por cada socio de mi 
comité. El trabajo continúa, voy 
por la tercera etapa con aproxima-
damente 400 viviendas dentro de la 
comuna de Los Álamos, así que a 
seguir trabajando”, manifestó Oria-

na González, presidenta del Comi-
té “El Valle”, el cual está formado 
por 136 familias y es una de las dos 
agrupaciones que son parte del 
proyecto. La otra es “Unidos por 
Vergara”.

FOTO: MINISTERIO DE VIVIENDA Y URBANISMO.

Planifican desarrollo de 
sector Pehuén en Lebu

Alianza entre el Gore Biobío, el 
municipio, la empresa privada y la 
comunidad busca desarrollar sec-
tor Pehuén en Lebu. 

En particular, Gobierno Regio-
nal y Empresa Arauco firmaron un 
compromiso para la compra de un 
terreno de 10 hectáreas que bene-
ficiará a los comités de vivienda del 
sector. Además, la firma forestal ce-
rró un convenio para disponer de 70 
hectáreas donde se desarrollará un 
parque para la comunidad. 

Entre las iniciativas que se lle-
varán a cabo en el terreno, que im-
plica una inversión de parte del 

FOTO: GOBIERNO REGIONAL DEL BIOBÍO.

Gore de $659 millones, se con-
templa un proyecto habitacional 
con cerca de 300 viviendas indus-
trializadas, una posta intercultu-
ral y un establecimiento educa-
cional para el sector.  

Paralelamente, como una for-
ma de reducir la ocurrencia y pro-
pagación de incendios, así como 
la usurpación de terrenos ilegales, 
los vecinos, el municipio y Em-
presas Arauco han desarrollado 
otras acciones, como la firma de 
convenio que permitirá disponer 
de 70 hectáreas para la habilita-
ción de un parque.   



Ciudad
10 Diario Concepción Lunes 7 de agosto de 2023

COMO ALTAS TEMPERATURAS O ESCASEZ DE AGUA PARA CONSUMO HUMANO

América del Sur está viviendo 
una ola de calor extrema para la 
época invernal, con temperatu-
ras de casi 39 grados en los An-
des chilenos, específicamente 
en la Región de Coquimbo. A es-
tos eventos se suman olas de ca-
lor en el verano del hemisferio 
norte que han dejado tempera-
turas por sobre los 45 grados en 
España, y de más de 55 grados en 
el desierto del sur de Estados 
Unidos, lo mismo que en China, 
ocurridas a finales de julio. 

Las y los expertos a nivel mun-
dial coinciden que estos eventos 
tienen al cambio climático como 
factor de base, aun cuando otros 
elementos inciden en la varia-
ción de las temperaturas. 

Para Martín Jacques Coper, 
doctor en Climatología y acadé-
mico del Departamento de Geo-
física, históricamente han exis-
tido olas de calor en invierno, 
pero el evento de este año ha 
sido más intenso. 

“Estas olas de calor son parte 
de la gama de eventos meteoro-
lógicos esperables en el pasado, 
presente y futuro. Sin embargo, 
este evento ha sido particular-
mente persistente e intenso, con 
un valor récord de 37ºC en Vicu-
ña”. En este caso, no es sólo el 
cambio climático el que incide. 
“Temperaturas tan altas son 
ciertamente la superposición de 
varios fenómenos. Por una par-
te, es necesario tener viento del 
este, desde la Cordillera de los 
Andes, que desciende y se com-
prime, con lo que se calienta; 
este fenómeno se llama Terral y 
es comparable con el Puelche 
del sur”. 

Además de esto, explicó el in-
vestigador, “hemos tenido un 
‘bloqueo atmosférico’, producto 
de un sistema que llamamos 

dorsal, que favorece la lle-

Especialista UdeC y olas de 
calor en invierno: 
“Calentamiento global 
puede generar eventos cada 
vez más extremos en el futuro”
La ola de calor en el norte chileno y 
otros fenómenos climáticos auguran la 
posibilidad de un verano con calor 
extremo en la zona centro sur, señaló 
Martín Jacques, doctor en Climatología 
y académico del Departamento de 
Geofísica UdeC.

cia en eventos extremos de tem-
peratura, por lo que no sorpren-
dería experimentar olas de calor 
o días con temperaturas muy al-
tas, como hemos visto en años 
recientes, y que de hecho se han 
superado sucesivamente”, ase-
guró Jacques. 

Otro problema que se acerca, 
debido a la subida de las tempe-
raturas en invierno, es la escasez 
de agua para el consumo huma-
no. Inviernos más cálidos gene-
ran el derretimiento de la nieve, 
que históricamente ocurría en 
primavera. “Sin reposición de 
esta nieve por eventos de preci-
pitación notables, disminuyen 
o se pierden estos reservorios. 
Esta es una proyección de cam-
bio climático para los caudales 
de Chile centro-sur: mayores 
caudales de invierno y menores 
de primavera-verano”, explicó el 
investigador UdeC.
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gada de aire cálido, descenso re-
gional de aire y así promueve cie-
los despejados y alta radiación; 
todo esto induce aumento de 
temperatura. Además, todos es-
tos procesos están insertos en 
un contexto de calentamiento 
global y particularmente en un 
periodo de calentamiento del 
océano Pacífico adyacente por 
el fenómeno de El Niño”. 

Con estos antecedentes, indi-
có Jacques, “la tendencia de ca-
lentamiento global puede gene-
rar eventos cada vez más extre-
mos en el futuro”. 

 
Qué esperar para el verano 

El cambio climático hace cada 
vez más recurrentes los eventos 
extremos a nivel global. En Chi-
le, es posible augurar que, si per-
sisten las condiciones de El Niño 
de aquí al verano, “sería espera-
ble tener anomalías relativamen-
te cálidas, particularmente en la 
zona norte. Al margen de eso, 
hemos presenciado una tenden-

Ciudad
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La académica de la Facultad de Agronomía UdeC, Dra. Susan 
Fischer, recomienda empezar con plantas aromáticas como 
cilantro y perejil, y hortalizas de hojas como lechuga y espinaca, 
y luego de ganar experiencia, probar con las de frutos.

SE RECOMIENDA PARA ADULTOS Y NIÑOS

No hace falta un gran espacio 
para instalar una huerta:  una pe-
queña superficie como una terra-
za, un balcón o pocos metros de 
tierra son suficientes para comen-
zar a producir plantas en casa. 

“Una huerta se puede hacer en 
cualquier espacio; lo más impor-
tante son las ganas y un poco de 
creatividad”, dice la académica de 
la Facultad de Agronomía,  Susana 
Fischer Ganzoni. 

La ingeniera agrónoma explica 
que los huertos caseros pueden 
adoptar la forma de cultivos hi-
dropónicos, con agua en circula-
ción a la que se agregan los nu-
trientes, o seguir la forma tradi-
cional, en tierra, que es la más 
extendida. 

En este caso, las cosas son sen-
cillas, porque se requiere de po-
cos elementos. “En un pequeño 
huerto se trabaja esencialmente 
con las manos, pero si la persona 
no quiere ensuciárselas puede usar 
una palita y un pequeño saca ma-
lezas”, comenta la doctora en Cien-
cias Agropecuarias. 

Con maceteros (comunes o ver-
ticales), jardineras, cajones de ma-
dera, tierra y agua se hace el resto. 
“Son todas cosas que están al al-
cance de cualquier persona”, ase-
gura la Dra. Fischer, quien impar-
te asignaturas de horticultura para 
la carrera de Agronomía. 

La especialista recomienda ele-
gir una tierra rica en materia orgá-
nica (humus) y evitar la de hojas, 
“porque los árboles muchas veces 
contienen resinas o fenoles que 
complican el crecimiento de las 
raíces y, por eso, a veces los culti-
vos no resultan”. 

Por otro lado, a la hora de elegir 
las macetas la recomendación es 
saber cuán grande es la raíz de las 
hortalizas que se van a sembrar o 
plantar, porque eso va a determi-
nar la profundidad del contene-
dor.  “Con un macetero de 12 cen-
tímetros se puede cultivar cilantro 
para usar en tres ensaladas o un 
pebre”, señala. Para lechugas y es-
pinacas debe ser al menos de 20 
centímetros. 

Si las plantas van en el suelo, hay 
que pensar en el tamaño que tie-
nen las hortalizas elegidas cuando 
están listas su consumo, para cal-
cular la distancia entre ellas al mo-
mento de sembrar o plantar. 

Otros factores a los que hay que 
poner atención son el riego, de 
manera de mantener húmedo el 
sustrato de las plantas, pero sin 
excederse con el agua, y la luz, 
que debiera concentrarse prefe-
rentemente en las mañanas, por 
unas 4 a 5 horas, e idealmente 
acumular unas 12 horas de expo-
sición al día. 

Y si bien esto no es factible en in-

Con ganas y plantas 
fáciles de cultivar: así 
se puede iniciar una 
huerta en espacios 
reducidos

vierno, y menos en espacios redu-
cidos, la académica indica que es 
posible usar luces led para com-
plementar. “Son luces especiales 
que emiten longitudes de onda 
que las plantas pueden captar y a 
las que responden. Por ejemplo 
en un departamento, se podría 
tener un cultivo incluso en el ar-
mario, pero en ese caso las plan-
tas serían más dependientes de 
nosotros”. 

En los tiempos más cálidos se 
debe cuidar las plantas del sol di-
recto por las tardes, porque el tipo 
de longitud de onda que emite en 

FOTO: CÉSAR ARROYO

algunos casos las puede quemar. 
A la hora de empezar un huerto, 

la Dra. Fischer sugiere elegir plan-
tas aromáticas como cilantro, pe-
rejil y ciboulette, así como horta-
lizas de hojas como lechuga y es-
pinaca, y ya con algo experiencia 
intentar con las de fruto, como pe-
pino, morrón o tomate, cuyo cul-
tivo -dice- debe esperar porque 
aún está muy frío para ellas. 

Todas estas hortalizas de hoja 
tienen la ventaja de brotar bastan-
te rápido -entre 7 a  10 días- pero 
hay que evitar tapar mucho las se-
millas, porque podrían no brotan. 

Aquí llama a fijarse en la profun-
didad a la que se deben dejar las 
semillas, que no puede ser más 
que el doble de su tamaño. “La se-
milla de ciboulette no puede ir a 
un centímetro y medio bajo tierra, 
tiene que ir máximo a medio cen-
tímetro”. 

Más allá de la producción -que 
en un huerto casero es limitada- el 
interés por implementar cultivos 
caseros es cada vez mayor.  Susa-
na Fischer cuenta que cuando co-
menzó con los cursos de hortalizas 
había poco inscritos “y ahora son 
cada vez más solicitados”. 

Ella cree que la pandemia influ-
yó en la conciencia de las personas 
por contar con alimentos propios 
en casa, pero sabe que hay otras ra-
zones detrás de la idea de cultivar 
verduras y hortalizas. 

“Hemos hecho muchos cursos 
de huerta  y hemos visto que actúa 
como factor protector, por ejemplo 
para niños que tienen algún tras-
torno. Es increíble cómo a través 
de la huerta logran aquietar su 
alma y mejorar su autoestima”. 

La académica reconoce que 
“puede sonar medio mágico”, pero 
las personas observan que la 
huerta ayuda a aquietar la ansie-
dad y reducir el estrés.  “Tal vez 
sean los olores, la tierra, las textu-
ras. Es una suerte de meditación, 
porque uno se concentra en las 
plantas y desaparecen las preocu-
paciones.  Pero también se culti-
va la paciencia y la perseverancia, 
porque los resultados no se ven 
enseguida, por eso es un buen 
ejercicio, sobre todo para los ni-
ños”, agrega. 

Además, siempre será bueno 
consumir hortalizas que han sido 
cultivadas con cuidado y con pro-
ductos que no son dañinos para la 
salud y vivir la experiencia de ver 
crecer y cosechar los alimentos 
propios. 

La indicación de la académica es 
mantener varios maceteros o jar-
dineras con plantas  en distintas 
etapas de crecimiento para contar 
con un surtido continuo de ver-
duras frescas.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DRA. SUSANA 
FISCHER

FOTO: CEDIDA
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Confirman probables daños 
agrícolas por altas temperaturas 
en zona centro-sur

SOBRE TODO EN PRODUCCIÓN DE FRUTASEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Días fríos propios de esta época 
del año, pero con ciertas ventanas 
con cielos totalmente despejados 
junto a una notoria alza de tempe-
ratura, han marcado las últimas se-
manas a varias zonas del país. 

Esto ha levantado la preocupa-
ción y estado de monitoreo en los 
sectores relacionados al agro. Pues 
todo lo acontecido podría traer 
consecuencias en la producción.  

Esteban Valenzuela, ministro de 
Agricultura adelantó posibles im-
pactos en la producción frutal de la 
zona centro-sur, al señalar que de 
continuar estas temperaturas anor-
males en invierno, “podemos tener 
efectos dañinos si siguen estas con-
diciones, particularmente en la 
zona centro sur”.  

Valenzuela hizo los comentarios 
en un medio radial donde además 
indicó que “una de las cosas que ha 
ocurrido con nuestra agricultura y 
que lo hemos intensificado particu-
larmente todos los proyectos de 
riego de la Comisión Nacional de 
Riego para Mujeres en invernade-
ros. Ahí uno logra amortiguar el ca-
lor o frío extremo, eso ayuda. Ojo 
que hay algunos cerezos que se es-
tán adelantando y eso es muy com-
plicado para la producción”. 

José Miguel Stegmeier, presiden-
te de la Sociedad Agrícola de Biobío 
(Socabio), confirmó lo manifestado 
por el jefe de la cartera de Agricul-
tura. “Efectivamente la ocurrencia 
de temperaturas muy altas, que su-
peran la normalidad, durante el in-
vierno y comienzos de primavera, 
pueden causar severos daños por 
desregulaciones del metabolismo 
de las plantas. Por ejemplo, flora-
ciones prematuras, falta de acumu-
lación de horas de frío en las espe-
cies que las requieren, multiplica-
ción de plagas, entre otros”.  

Stegmeier, expresó también que 
“igualmente, a raíz de que se está 
produciendo cada vez de manera 
más reiterativa el fenómeno de iso-
termas a mayor altura, se está acu-
mulando menos nieve en la cordi-
llera, lo cual se traduce en meno-
res caudales en los esteros y ríos 
durante el verano, que es la época 
en que existe la mayor demanda 
por agua de riego. Adicionalmen-
te, la isoterma alta, genera esco-
rrentías exageradas, que tal cómo 
nos ocurrió hace unas semanas, 
pueden causar severos daños por 
inundaciones, etc., complicando 
sobre todo a agricultores y resi-
dentes de zonas bajas cercanas a 
los litorales”.  

En tanto, Pamela Yáñez, seremi 

Ministerio de Agricultura detalla principales 
consecuencias. Productores analizan este escenario.

de Agricultura de Biobío, en rela-
ción a los efectos por las oscilacio-
nes térmicas adelantadas por el 
Ministro Valenzuela, expresó que 
“el aumento progresivo de tempe-
ratura está trayendo como conse-
cuencia una menor acumulación 
de horas frío. Esto puede redundar 
en que los ciclos fenológicos de los 
cultivos se alteren con consecuen-
cias en los rendimientos y calidad 

de los frutos. Se verían principal-
mente afectadas especies de hoja 
caduca”. 

La seremi agregó que “en el caso 
de los cultivos anuales pueden tam-
bién afectarse la acumulación de 
grados días importantes para cum-
plir adecuadamente su ciclo. Por 
tanto, una gran variedad de cultivos 
podría ser progresivamente afecta-
dos en sus rendimientos y calidad 

de frutos o granos. Esto asociado al 
calentamiento global, por el au-
mento de la temperatura media del 
planeta. Algunos cultivos se verán 
favorecidos, en otros habrá efectos 
negativos”. 

 
Aprobación Ley de Riego 

Por otra parte, Jorge Muñoz, co-
ordinador zonal Biobío-Ñuble de 
la Comisión Nacional de Riego 
(CNR)  se refirió a los beneficios 
para Biobío por la aprobación de la 
Ley de Riego. “Uno de los puntos 
destacados en la nueva Ley de Rie-
go es la focalización en la pequeña 
y mediana agricultura, dado que 
solo podrán postular aquellos agri-
cultores que posean ingresos anua-
les por ventas menores o iguales a 
50.000 UF”.  

“Además, se aumenta la bonifica-
ción máxima a la que pueden acce-
der los pequeños productores agrí-
colas y campesinos desde un 90 a 
un 95% del costo total del proyec-
to y se modifican los Programas 
Especiales de Pequeña Agricultura 
incrementando los montos de bo-
nificación de 400 UF a 1000 UF para 
proyectos individuales. También se 
incorpora una nueva línea especial 
para proyectos asociativos de pe-
queños agricultores cuyo monto 
no supere las 5.000 UF”, agregó. 

Cabe recordar que se catastró un 
total de 23 captaciones o bocato-
mas más sus respectivos canales 
matrices, que reportaron daños di-
rectamente a la CNR con ocasión 
del sistema frontal en Biobío.  

“Todos ellos con diversos daños 
a saber: rotura de canales de aduc-
ción, terraplenes, embancamien-
tos, erosión o socavación de estruc-
turas, depósito de áridos y vegeta-
ción al inicio de sus abducciones. 
Ocho canales se ubican en el río 
Laja y 15 en el río Biobío y sus 
afluentes” detalló anteriormente el 
coordinador zonal Biobío-Ñuble de 
la CNR.

FOTO: CC.
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50 mil
Unidades de Fomento anuales en ventas 
es el tope para postular a los concuros de 
la CNR, según nueva Ley de Riego. 

95% aumentó la bonificación a los pequeños  
productores agrícolas y campesinos tras  
aprobación de nueva Ley de Riego.
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EN ENCUENTRO QUE BUSCA APLICAR TECNOLOGÍA EN TRANSPORTE PÚBLICO MENOR

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

En un encuentro en que se desa-
rrollaron mesas de trabajo y se ex-
pusieron aspectos destacados de la 
electromovilidad y su ecosistema, 
los Seremis de Energía, Daniela Es-
pinoza y de Transportes, Héctor Sil-
va junto al Jefe de la División de In-
fraestructura y Transportes del Go-
bierno Regional del Biobío, Oscar 
Ferrel, se reunieron con represen-
tantes del sector de taxis y colecti-
vos de  la Región, en una instancia 
que buscó recopilar información 
para potenciar el próximo llamado 
a cofinanciamiento para el recam-
bio vehicular en este segmento, ini-
ciativa que se llevará a cabo con re-
cursos del Gobierno Regional y que 
será implementada a través del Mi-
nisterio de Energía y la Agencia de 
Sostenibilidad Energética. 

El Gobierno Regional aprobó un 
presupuesto de $7.000 millones 
con el objetivo de desarrollar un 
piloto que permita dar a conocer 
la tecnología y generar las capaci-
dades locales para iniciar la adop-
ción de electromovilidad en el seg-
mento del transporte público me-
nor, a través del recambio de 
vehículos a combustión interna 
por automóviles de tecnología 
100% eléctrica. Con esta iniciativa 
se espera poder recambiar unos 
200 vehículos a combustión por 

Ministerio de Energía y Gore 
impulsan la electromovilidad   
Gobierno Regional aprobó un presupuesto de $7.000 millones con el objetivo de 
desarrollar un piloto que permita dar a conocer la tecnología y generar las 
capacidades locales. Participaron representantes de taxis y colectivos de Biobío.

FOTO: CC.

vehículos eléctricos en el segmen-
to de taxis y colectivos de las capi-
tales provinciales de Los Ángeles, 
Lebu y Concepción. 

La adopción de la electromovili-
dad en el transporte liviano de pa-
sajeros tiene variados beneficios, 
tales como el ahorro financiero por 
el cambio de combustible por ener-

Prochile destaca exportaciones en animación digital
tor ha tenido un importante desa-
rrollo durante los últimos años, que 
ha significado que en la actualidad 
existan más de 50 empresas dedica-
das a esta producción, muchas en 
regiones, de las cuales la mayoría 
son empresas usuarias de ProChi-
le.  Además, el 60% de las empresas 
de animación digital son exporta-
doras, vendiendo sus productos en 
los principales mercados del mun-
do, lo que tiene un positivo impac-
to en las economías locales. Cada 
empresa de animación digital em-
plea a un promedio de 8,2 personas.

Un crecimiento explosivo se ha 
visto en las exportaciones de anima-
ción digital chilenas durante los úl-
timos cinco años, pasando de US$ 
739 mil el año 2018, a superar los 
US$ 16,9 millones durante el año 
2022. Este avance fue destacado por 
Fanny González, coordinadora na-
cional de Economías Creativas de 
ProChile, durante su presentación 
realizada en la Muestra de Anima-
ción Aguacero Valdivia, organizada 
por Aguacero Cómics y que se desa-
rrolló los días 3 y 4 de agosto. 

González explicó que este sec-

FOTO: PROCHILE

Desembarque 
pesquero en 
Biobío aumentó 
19,3% en un año

En junio de 2023, el desem-
barque pesquero en la Región 
del Biobío registró 122.500 tone-
ladas, presentando un alza inte-
ranual de 19,3%, cifra superior en 
19.803 toneladas, incidido prin-
cipalmente por la mayor captu-
ra de pescados (28,0%), según 
informó el Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE). En relación al 
del desembarque nacional la Re-
gión contribuyó con el 42,1%. 

Pescados fue la principal espe-
cie desembarcada en Biobío, con 
una participación del 94,3%.  

El subsector artesanal captu-
ró un total de 40.883 toneladas, 
aportando el 33,4% del desem-
barque regional, cifra que regis-
tró un aumento de 44,1% en 
doce meses. Este resultado se 
explicó fundamentalmente por 
el mayor desembarque de pesca-
dos, en especial Anchoveta. 

A nivel nacional, el desembar-
que artesanal disminuyó en 
37,2% en comparación con igual 
mes del año anterior, alcanzan-
do 83.232 toneladas en el mes de 
análisis. Este subsector repre-
sentó el 28,6% del total desem-
barcado en el país.

FOTO: ASIPES.

gía eléctrica para los dueños de ta-
xis y colectivos, también menores 
costos de mantenimiento y reduc-
ción tanto de emisiones de GEI 
como de contaminación acústica 
para la comunidad, entre otros.

muchas empresas son 
de regiones 
“En la actualidad existan más de 50 
empresas dedicadas a esta producción, 
muchas en regiones” dijo Fanny González.
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T
ras el gusto amargo que 
quedó del último parti-
do en casa, cuando des-
perdició una ventaja de 
2-0 y terminó igualan-

do ante Cobreloa, Universidad de 
Concepción tuvo su revancha de 
visita y ante uno de los equipos 
encumbrados de  Primera B.  

Una inmensa victoria logró el 
Campanil tras derrotar 3-1 a De-
portes Iquique, en el Tierra de 
Campeones, sumando tres pun-
tos dorados en su carrera por sal-
varse del descenso. 

 Matías Donoso, en los 24’ con 
certero cabezazo, abrió la cuenta 
en una primera fracción donde 
pese al dominio territorial de los lo-
cales, fueron los auricielos quienes 
tuvieron las más claras, ya que el 
propio Donoso se lo perdió solo en 
área chica nueve minutos después. 

El complemento fue otra histo-
ria, porque los ‘Dragones Celes-
tes’ salieron con todo en busca de 
mejorar su suerte. y bien pudieron 
conseguirlo, de no mediar la gran 
labor del meta García, que al ini-
cio del lapso tapó una llegada en 
solitario de Steffan Pino y un fuer-
te zapatazo de Ramos. 

En eso estaban cuando a los 54’ 
Osvaldo González marcó su primer 
gol en su regreso a la UdeC, conectan-
do abajo un tiro libre servido por Ga-
llegos. Y aunque a los 58’ Pino des-
contó tras un grueso error en defen-
sa, dos minutos después Maxi Pérez 
aprovecho una mala salida y con tiro 
cruzado puso el 3-1 definitivo. 

Marcador que se mantuvo pese 
a que el local tuvo un penal en los 
90, pero donde una vez más la fi-
gura de García apareció brillante 

EL CAMPANIL DERROTÓ A IQUIQUE EN EL TIERRA DE CAMPEONES

Si hubo un incansable en el elenco anfitrión, ese fue 
Álvaro Ramos. El experimentado delantero buscó 
de todas las formas acercarse al arco 
contrario, ya sea de forma individual 
o asociándose con sus compañeros. 
Corría el minuto 88’ cuando una 
jugada personal por la derecha 

del ataque iquiqueño, lo enfrentó 
a Gonzalo Lauler, quien debió 

extremarse abajo para detener su 
avance. El defensa alcanzó a tocar el 

balón por detrás, sin embargo para el árbitro 
Matías Quila fue falta. Polémico penal que, 

afortunadamente, el meta García lograría controlar, dando justicia a la acción.

POLÉMICA

Cuando el año pasado arribó a la UdeC, a Manuel 
García se le auguraba una dura tarea para llenar 
el vacío que significaba la salida de Guillermo 
Reyes. 
Pero el arquero argentino no tuvo mayores 
complejos para cumplir con esa misión, 
transformándose con el tiempo en 
hombre inamovible bajo los tres 
palos. 
Esta vez lo demostró en Iquique, 
donde apareció en los 
momentos precisos para evitar 
la remontada local, en una 
actuación que incluyó taparle 
un penal al goleador Steffan 
Pino, cuando aun quedaban siete 
minutos de agregado. García fue 
la figura. 

LA FIGURA

Pudo ser la figura y liderar la remontada de Iquique. Llevaba poco 
más de 10 minutos en cancha y Steffan Pino se anotaba en el 
marcador, en un descuento que parecía darle vida al dueño de 
casa. Tras aquello se convirtió en el principal agente ofensivo celeste, 
a tal punto que varias veces la defensa de la UdeC debía apelar 
a las faltas para detener sus embestidas.  
Hasta que en los 90’ llegó otra gran oportunidad, tras el supuesto 

penal cometido por Lauler a Ramos. Era el 3-2 y los locales quedaban 
a tiro de cañón para el empate. Pero Pino, ese que podía ser figura, 
falló y se convirtió en villano.  

EL VILLANO
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88”

El equipo auricielo 
derrotó con justicia 
a los celestes y 
sumó 3 puntos de 
oro en su lucha por 
mantener la 
categoría.  Los 
dirigidos de Miguel 
Ramírez le sacaron 
5 unidades al 
colista Puerto 
Montt y son 
antepenúltimos.

Corría el minuto 60’ y 
Steffan Pino recién 
había marcado el 
descuento. Con el 
marcador 2-1, Deportes 
Iquique anunciaba ir con 
todo en busca del empate; 
tiempo tenía de sobra. 
Pero una mala salida de 
Ledezma, permitió a Kevin Medel 

pinchar el balón 
que quedó en disposición de Maxi Pérez, 

quien se llevó a su marcador por la 
derecha del área grande y con 

un disparo cruzado y arrastrado, 
venció la resistencia del meta 
Castillo estructurando el 
3-1. 
Golpe demasiado fuerte 
para los dueños de casa, 
quienes,  aunque 
intentaron, nunca más 

lograron acercarse en el 
marcador. Momento clave.

MOMENTO CLAVE

No cree en dragones: UdeC 
se trajo un triunfo gigante 

GOLES

D. Castillo 
M. Blázquez 
M. Sanhueza 
F. Ledesma 
L. Navarro 
J. Carreño 
V. Durán 
R. Fernández 
M. Pinto 
Á. Ramos 
I. González

U. DE CONCEPCIÓN

FORMACIONES

Miguel Ponce

DT

(46’) S. Pino por V. 
Durán. 
(46’) D. Orellana por L. 
Navarro. 
(70’) J. Moya por J. 
Carreño. 
(75’) A. Delgado por 
M. Pinto.  
(80’) C. González por 
R. Fernández. 

Fernández, González,  
Carreño, Delgado. 

DEPORTES IQUIQUE

1

M. García 
R. González 
O. González 
G. Lauler 
L. Molina 
F. Orellana 
K. Medel 
S. Molina 
D. González 
M. Donoso 
M. Pérez

Miguel Ramírez

DT

(46’) S. Gallegos por S. 
Molina. 
(74’) P. Sanhueza por 
M. Donoso. 
(82’) I. Ibáñez por M 
Pérez. 
(90+2’) J. Saldías por 
R. González. 
(90+2) S. Díaz por K. 
Medel.

Molina, García,  
Medel, D. González, 
Ibáñez. 

58’ S. Pino 24’ M. Donoso 
54’ O. González 
60’ M. Pérez

Estadio: Tierra de Campeones 
Público: 8.149 espectadores 
Árbitro: Matías Quila

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS

3

60”

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

para atrapar el lanzamiento del 
mismo Pino. 

Con este triunfo, el Campanil 
sumó 22 puntos y le sacó cinco a 
Puerto Montt, que cierra la tabla 
con 17.

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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N
o fue  con el juego 
que mostró ante 
Lautaro ni la con-
tundencia que 
tuvo contra Tra-

sandino. Pero a esta altura, no 
importa mucho. Lo que valen 
son los puntos y Deportes Con-
cepción venció 2-1 a Osorno en 
Collao con tanto agónico de Ga-
briel Vargas ante cerca de cinco 
mil personas y salió de la zona de 
descenso.  

No pasaba mucho cuando llegó 
un balde de agua fría para el local. 
Bielkiewicz recibió solo, le ganó la 
posición a Mauro Lopes (sí, él 
tomó su marca) y con disparo bajo 
venció a Manosalva. Luego de eso, 
el local se vio algo confundido y no 
encontraba claridad. 

Por ello, fue clave la recupera-
ción de Lopes en campo contra-
rio a los 26’, cedió para Pinilla 
quien remató desde fuera del 
área. El meta Catalán dio rebote 
y en la insistencia le hizo falta a 
Gabriel Vargas. Un minuto des-
pués, Sebastián Torres marcó 
con tranquilidad el 1-1. 

Antes del descanso, los lilas 
tuvieron dos claras a través del 
joven Caro, que no definió bien. 

 
Con emoción 

Guerreño ingresó por Guerre-
ño ingresó por Caro, pero el 
“León” carecía de profundidad en 
los metros finales. A los 65 , Cata-
lán estuvo notable para sacar un 
cabezazo de Rigazzi, y minutos 
después el local se quedó con uno 
más por la expulsión de Uribe.  

Pero como le pasó en otros 

DEPORTES CONCEPCIÓN SE IMPUSO 2-1 A OSORNO EN COLLAO 

Parecía una jugada fuerte, pero nada más. Sebastián 
Torres chocó con Leonardo Uribe en la mitad de 
la cancha, y el jugador morado 
cayó al piso tomándose el rostro, 
mientras sus compañeros 
reclamaban una agresión. 
El juez Gaggero no dudó y le sacó 

la roja al jugador visitante, y al 
ver su reacción posterior -irse 

tranquilo sin mucho alegato- al 
parecer sí hubo un golpe, aunque 

tanto en el estadio como en la transmisión 
televisiva no se pudo apreciar con claridad. 

POLÉMICA

      Con la llegada de Christian Lovrincevich, uno de 
los más beneficiados ha sido Gabriel Vargas, que 
no tiene que bajar tanto a buscar la pelota y ahora 
recibe balones con ventaja, dentro del área. 
No es casualidad que en las últimas tres 
fechas haya anotado dos goles, y 
el de ayer fue fundamental para 
darle el triunfo a los lilas. Lo 
único negativo fue que se 
sacó la camiseta, y como 
tenía amarilla, lo expulsaron 
y no estará frente a San 
Antonio.  
Otro jugador que tuvo un 
nivel sobresaliente fue Lautaro 
Rigazzi, cada vez más parecido 
a su mejor versión de la 
temporada pasada. 

LA FIGURA

Sabido es que el nivel del arbitraje en Chile, en todas sus 
categorías, es deficiente. Y más aún en las que no cuentan con 
el apoyo tecnológico del VAR. Y si bien ayer Francisco Gaggero 
no tuvo ningún error que cambiara el trámite del encuentro, 
algunas decisiones fueron cuestionables. 
En el primer tiempo le mostró amarilla a Vargas por una entrada 
que, en base a su criterio posterior, no la merecía y le terminó 

costando la roja. La expulsión de Uribe en Osorno también fue 
bastante dudosa, y en general sacó a los jugadores por no tener 
una misma línea ante acciones similares. 

EL VILLANO
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76”

En un encuentro 
donde no tuvo la 
claridad de las 
fechas pasadas, el 
“León” lo ganó 
sobre la hora con 
cabezazo de 
Gabriel Vargas. Es 
su tercera victoria 
en fila, llegó a los 
17 puntos y 
sobrepasó a 
Linares en la 
tabla.

Quizás para muchos no 
fue una jugada tan 
relevante, pero dado cómo 
se dio el  part ido fue 
fundamental para el resultado 
final. 
Belmar desbordó por la derecha, 

en un momento 
d o n d e  

Concepción lucía 
golpeado tras el gol de Osorno, y su 

centro fue manoteado de gran forma 
por Manosalva, pues atrás ya 
aparecía Bielkiewicz. 
En caso que el golero morado 
no interviniera, perfectamente 
el peligroso nueve osornino pudo 
impactar y marcar un segundo 
gol que, a esa altura, pudo resultar 

lapidario. 

MOMENTO CLAVE

Metió otro triunfazo para 
salir de la zona de descenso

GOLES

B. Manosalva  
C. Fernández  
L. Rigazzi  
D. Zambrano 
J. Espínola  
S. Torres  
K. Flores 
M. Lopes  
J. Caro 
I. Pinilla 
G. Vargas

OSORNO

FORMACIONES

C. Lovrincevich

DT

46’ G. Guerreño por J. 
Caro 
75’ G. Tello por I. 
Pinilla  
80’ C. Valenzuela por 
K. Flores 
91’ C. Hormazábal por 
M. Lopes

Vargas, Flores, 
Manosalva, Lopes

D. CONCEPCIÓN

2

K. Catalán  
B. Melo  
F. Valenzuela  
L. Meneses  
I. Roldán  
P. Fuentes  
C. Jelves  
L. Uribe 
J. Romo 
R. Belmar 
D. Bielkiewicz

D. Martínez

DT

75’ S. Riffo por R. 
Belmar   
82’ C. Navarrete por  
J. Romo 
94’  A. Ruiz por  
I. Roldán 
94’ G. Castro por  
P. Fuentes

Jelves

27’ Torres 
89’ Vargas 

8’ Bielkiewicz

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Público: 4.721 espectadores 
Árbitro: Francisco Gaggero

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Vargas No hubo

TARJETAS ROJAS

1

21”
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duelos, tener superioridad 
numérica puso algo ner-
vioso al equipo, que empezó a 
buscar como sea llegar al área ri-
val. Así, con puro empuje, llegó el 
segundo. Un centro de Fernández 
que se fue largo, lo recibió Tello 
que metió el balón al área chica y 
encontró la cabeza de Gabriel 
Vargas, a los 89 . El “Arcángel” se 
sacó la camiseta, y como ya tenía 
amarilla se fue expulsado. 

El “León” lo pudo aguantar 
bien, logró su tercer triunfo se-
guido y alcanzó 17 puntos, supe-
rando a Linares y saliendo de la 
zona de descenso directo.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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un proceso exitoso? ¿De qué manera 
se puede mantener un plantel que ha 
tenido éxito, buscando ir por más glo-
ria deportiva? 

 
Las recetas cesteras 

Cipriano Núñez ha sido el entrena-
dor de la UdeC en el actual ciclo y tam-
bién en el que vivió en los noventa. 
“En lo que 
yo he tra-
bajado,  
está el 
tema de vi-

A PROPÓSITO DEL TRICAMPEONATO DE BASKET UDEC

El mismo Campanil en los noventa y el desaparecido Petrox en 
Dimayor consiguieron renovarse tras ganar y terminaron 
repitiendo festejos. En el fútbol, los antecedentes más recientes 
son Huachipato 2012, que fue campeón de Primera pero luego 
no tuvo buenas campañas, y la UdeC de 2018 que terminó 
segunda, clasificó a Copa Libertadores pero a la temporada 
siguiente comenzó una caída que terminó con el descenso a 
Primera B. Por temas económicos y familiares, ¿es más fácil 
mantener planteles en el baloncesto? ¿Qué otros factores 
influyen en poder generar equipos que pasen a ser dinastías?

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

E
l pasado 15 de julio , Basket 
UdeC consiguió ganar su 
tercer título consecutivo 
de la Liga Nacional. Un lo-
gro que se suma a un pro-

ceso que partió en 2019 y es uno de 
los más exitosos en la institución au-
ricielo, con siete conquistas en total: 
3 LNB, 2 Supercopa, 1 Copa Chile y 1 
LNB Chile Centro. Además, el elenco 
auricielo consiguió avanzar por pri-
mera vez en su historia a los cuartos 
de final de la Champions League tras 
vencer en dos ocasiones, en Argenti-
na y Brasil, a Obras Sanitarias. 

En el deporte mantenerse en el éxi-
to es casi tan difícil, o incluso más, que 
ganar un título puntual. Sostener un 
proceso depende de muchos factores 
y es complicado, porque cuando hay 
logros también empiezan a subir las 
aspiraciones y ambiciones individua-
les, que a veces terminan desarmando 
planteles que, de seguir juntos, po-
drían haber llegado más alto. 

A nivel regional, antecedentes como 
el de esta UdeC existen en el básquet-
bol con el mismo Campanil, que en la 
década de los noventa ganó tres Dima-
yor en cuatro temporadas y disputó 
seis finales en siete temporadas de ese 
certamen, y del desaparecido Petrox, 
que también fue tricampeón pero en 
Dimayor y ganó cuatro definiciones en 
cinco campañas.  

Sin embargo, en el fútbol, el depor-
te colectivo más popular, hubo lo-
gros importantes que no se mantu-
vieron en el tiempo. En 2012, por 
ejemplo, Huachipato consiguió el 
segundo título profesional de su 
historia al vencer en penales a 
Unión Española en la final del 
Clausura, pero al año siguiente, 
más allá que hizo una gran Copa 
Libertadores, a nivel nacional ter-
minó 15° en el campeonato de 
Transición. Otro caso es la UdeC 
en 2018, que tuvo una extraor-
dinaria temporada rematando 
segunda tras la U. Católica, y 
en 2019, pese a realizar inver-
siones para tener un plantel 
superior, terminó en último 
lugar cuando el torneo se inte-
rrumpió por el estallido social. 
Ese mal campeonato fue deter-
minante para su descenso a Prime-
ra B, concretado en el verano de 2021 
luego de perder la promoción frente a 
Colo Colo. 

¿Qué variables determinan que un 
logro pueda llegar a transformarse en 

sualizar lo que uno persigue. Como 
entrenador, siempre me ha gustado 
trabajar con los pies en la tierra y de-
cir el primer año quiero lograr x obje-
tivo. Elegir el recuso humano adecua-
do, que los dirigentes sientan que quie-
ren construir algo. Hay que dejar en 

claro que 

esto no se hace de la noche a la maña-
na, que cimentar las bases de un equi-
po requiere tiempo y en ese camino es 
normal que haya fracasos, éxitos, pero 
no se debe perder el perfil de lo que se 
quiere construir”, comenzó diciendo. 

Agregó que “tener una forma de ju-
gar que represente lo que el entrena-
dor quiere, y para eso hay que tener las 
armas, las piezas adecuadas e insistir 
en ello, no escuchar otras voces, por-
que el peso, por lo menos en lo conoz-
co, se lo lleva uno. La gestión del jefe 
técnico es la que debe primar para 
conseguir las piezas que piensa se ne-
cesitan para una buena base. A veces, 
los entrenadores reciben mucha in-
fluencia dirigencial porque le tratan de 
poner jugadores, como le pasa a un DT 
joven que no es capaz de hacer valer su 
opinión al 100% en esas cosas”. 

Núñez destacó también que “el éxi-
to no sólo debe relacionarse con un pri-
mer lugar. Si uno tiene un equipo pre-
supuestariamente de media tabla, si 
llega a un cuarto de final o semi es un 
éxito. En eso, la parte dirigencial, que 
evalúa el trabajo de un cuerpo técni-
co, es la que debe tener más los pies en 
la tierra y conocimientos profundos de 
lo que es un club deportivo, que es 
una empresa igual. Deben contar con 
una capacidad para valorar lo que se 
está haciendo y cuando se consigue un 

éxito o se está en vías de 
lograrlo. La desespe-

ración llega muy 
pronto con diri-
gentes que mu-
chas veces son 
hinchas y que 
sólo quieren un 
primer lugar y 
rápido, sin te-
ner las capaci-
dades de ver en 
qué etapa está 

un proyecto. 
Creen que por 

poner recur-
sos o tener un 
presupuesto 
alto se tienen 
que lograr re-
sultados de 
inmediato”. 

Sobre si en 
el básquetbol 

es más simple 
mantener pro-

yectos en rela-
ción al fútbol, el téc-

nico aseguró que “en lo 
personal, una de mis ba-

ses para un proceso es eso, 
mantener un plantel. El primer pro-

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cómo conseguir un logro deportivo 
pueda derivar en un proceso exitoso
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ceso que realicé acá siempre segui-
mos captando talentos, y Petrox no 
estaba, ellos igual realizaban un buen 
trabajo formativo. Así llegó Evandro, 
José Luis (Campos), Valencia, Avello de 
Santiago. Salí a buscar jugadores, ta-
lentos, en colegios, Sagrados Corazo-
nes, La Asunción, y los seguimos for-
mando. Eran chicos de 14 a 16 años, y 
le dimos condiciones para continuar 
su desarrollo. Eso es vital, y hoy día no 
tenemos eso. En la selección chilena ya 
casi no hay jugadores de la Región, 
como ocurría antes. Eso te afecta los 
procesos. Por eso estoy buscando los 
medios para retomar los niveles de 
formación de calidad que había antes”. 

¿Se acostumbran positivamente a 
ganar los jugadores? Núñez señaló que 
“hemos avanzado mucho pero desde 
el punto de vista de la calidad del bás-
quetbol que jugamos. Al margen que 
los jugadores van progresando, cre-
ciendo los jóvenes, y se suma a la ma-
durez de los más grandes, hay una me-
jora en el juego, en la lectura. Creo que 
este último año y medio, de la mitad de 
la Champions anterior, defensivamen-
te hemos crecido mucho. En ataque 
hemos ganado en cosas importantes 
igual, como saber jugar bien dentro y 
afuera de la pintura, mezclar el juego 
y hacerlo fluido y rápido. Si sumamos 
a eso la mentalidad de partidos duros, 
acá y afuera, y que en la Liga Nacional 
todos nos quieren ganar, se avanza 
mucho. Soportar la presión se consi-
gue sólo jugando al máximo nivel”. 

Patricio Briones fue jugador de esa 
UdeC histórica de los noventa, y des-
tacó que “la manera en que esto se 
pueda proyectar en el tiempo, transfor-
marse nuevamente en un legado, en 
una generación dorada de la UdeC, es 
respetando el proceso. Y en ese senti-
do, Cipriano conoce perfectamente 
cómo hacerlo. En la primera genera-
ción ganadora, en la cual tuve la ben-
dición de participar, haberse manteni-
do con los pies sobre la tierra, aprove-
char su recurso humano local, que es 
la base primordial, y adosarle los ele-
mentos extranjeros que se adapten al 
contingente chileno, y no al revés”. 

Briones añadió que “en el largo pla-
zo es importante mantener una buena 
química, una cohesión, que las relacio-
nes interpersonales sean lo más sanas 
posibles, sin mezclar situaciones extra-
deportivas o de otro tipo que puedan 
afectar el desempeño, como puede ser, 
por ejemplo, recortes presupuestarios 
en algún momento o la continuidad de 
un jugador que puede ser importante 
en la consecución de logros. El grupo 
humano es fundamental y Cipriano 
siempre se ha caracterizado por man-
comunar elementos afines, que hace 
que la personalidad deportiva, la per-
sonalidad social e incluso la profesio-
nal se mezclen bastante bien y les sa-
que el mayor provecho deportivo”. 

Daniel Viafora, figura del Petrox tri-
campeón de Dimayor, dijo que “es im-
portante tener gente que sepa tomar 
bien las decisiones. Nosotros tenía-

una de las cosas que debemos mejorar 
como deportistas. No es por sacarlos 
a colación siempre, pero los argentinos 
tienen una mentalidad distinta. Ellos 
logran un objetivo y quieren seguir ga-
nando. La generación distinta fue la de 
Vidal, Medel y Sánchez. Ojalá todos tu-
viésemos esa mentalidad, sin duda 
mejoraría todo”. 

¿Falta ambición derechamente? 
Sandoval sostuvo que “se cumple un 
objetivo y ya se piensa que con eso es-
tás listo. Es como cuando el jugador jo-
ven se conforma con llegar al plantel y 
piensa que ese fue su techo. En este 
caso uno logra salir campeón y aunque 
no lo quieras, hay un relajo que te jue-
ga en contra. En nuestro caso, trataron 
de renovar a la mayor parte de los ju-
gadores, pero te juega en contra lo an-
terior. No sé si es bueno cambiar a todo 
el plantel o mantener la base después 
de conseguir un objetivo. Es una difícil 
decisión. Muchas veces te resulta, pero 
se ha demostrado que acá en Chile la 
mayor parte de las veces fracasas cuan-
do renuevas a todos quienes cumplie-
ron el mismo objetivo. Jugamos la Copa 
Los planteles en Chile son muy cortos. 
Son 22 jugadores para competir y, 
cuando te tocan 2 o 3 torneos a la vez, 
quedas corto. Eso influye harto”. 

En esa línea, ¿cuál es la clave para 
mantener el éxito en el deporte y en el 
caso específico del fútbol? “Uso siem-
pre uso la misma palabra … perseve-
rancia. Es algo que debe tener todo ju-
gador. De varios técnicos he aprendi-
do algo que en su momento no supe 
entender, que es el no encariñarse con 
ningún jugador. El equipo que mantie-
ne la competencia a full donde no hay 
un privilegiado y cualquiera puede ju-
gar, siempre esos planteles tienen éxi-
to. El último caso así que tuve fue con 
don Luis Marcoleta. Él te hace compe-
tir mucho y quien está mejor desde lo 
físico y mental es el que juega. Ahí van 
todos subiendo el nivel”.

aparecía bien en ofensiva. Se conformó 
un buen plantel, un buen cuerpo téc-
nico apoyado por la empresa. Siempre 
creímos en nosotros, y eso llevó a su-
perar a rivales como la UdeC y la Uni-
versidad de Temuco”.  

De la continuidad de un plantel que 
obtiene un título, Viafora indicó que 
“todo depende de los objetivos que 
uno se plantee, y eso depende del téc-
nico, que lo va conversando con la di-
rectiva, pues hay factores económi-
cos de por medio. Nosotros teníamos 
contratos por un año generalmente. 
Cuando empezamos a ganar acá tam-
bién pusimos la mira en los sudame-
ricanos de clubes”. 

 El panameño también se refirió a si 
es más fácil mantener un grupo en el 
básquetbol que en el fútbol. “El basket 
no es 100% profesional y no se mueve 
el mismo dinero que en el fútbol. Se ha-
cen convenios, becas deportivas. En mi 
caso, mientras estudiaba no podía ju-
gar por nadie más que Petrox, pues le 
di prioridad a mi carrera junto al de-
porte, lo que le pasó seguramente a 
otros jugadores. Otro tema que se pre-
sentaba, y es incómodo por lo general, 

es ir a negociar los contratos cuando 
se terminan. La dirigencia tiene un 
presupuesto y se enfrenta con el juga-
dor que a veces cree que vale más, yo 
lo viví en carne propia. Ahí se busca lle-
gar a un punto medio para algún 
acuerdo, pues uno sabía que los recur-
sos no eran muchos, la liga no entre-
gaba dinero”.    

 
La visión desde el fútbol 

Escasos títulos registran a nivel pro-
fesional los clubes del Biobío. Y más 
aún en las últimas décadas. Quienes 
escapan a ese realidad, son los plante-
les de U. de Concepción en Copa Chi-
le 2008-2009 y 2014-2015, además del 
Huachipato 2012.  

Un pilar de ese campeonato con tin-
tes históricos en Primera, fue el refe-
rente Gabriel Sandoval, quien levantó 
el título en tal temporada, aunque su-
frió posteriormente con la lucha por el 
descenso del equipo a la campaña si-
guiente. ¿Por qué se da aquello? San-
doval expresó que “a nosotros nos cos-
tó mucho. En el jugador de fútbol, es-
pecialmente el chileno, existe un 
conformismo tras lograr objetivos. Es 

FOTO: ARCHIVO\ DIARIO CONCEPCION.

Cipriano Núñez, ténico de la 
UdeC en sus dos procesos 
más exitosos, afirmó que 
“para ganar por lo general 
también hay que fracasar”.

No pensar en 
éxitos inmediatos

Más allá de no ser todos 
amigos, es importante que 
un plantel tenga una buena 
convivencia para obtener 
logros.

Tener una  
buena química

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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mos a Juan Morales, y pasé de Naval a 
Petrox, y el profe armó un buen plan-
tel nacional con buenos extranjeros. 
Tenía claro los objetivos, se consolidó 
un grupo. En la parte defensiva desta-
caba mucho Sandro (Figueroa), mar-
cando bien a los extranjeros y tenía 
buena capacidad de gol, Saúl (Gue-
rra) innovaba con 1.95 de conductor, 
Iván González, que en paz descanse, 
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T
 ras un receso por 
las vacaciones 
luego del cierre 
del primer semes-
tre, el deporte uni-

versitario se alista para vol-
ver a la acción, lo más proba-
ble la próxima semana. Al 
alero de Adesup, en las disci-
plinas colectivas se retoma-
rán los torneos iniciados en 
el semestre anterior, mien-
tras en las individuales hay 
inquietud por la falta de ac-
ción aunque se espera que 
se puedan concretar pronto 
los primeros encuentros. 

 Luis Olivares, presidente 
de Adesup, comentó que “te-
nemos reunión de asamblea y 
ahí se tocarán todos los pun-
tos sobre lo que viene. Lo más 
seguro es que se retome la se-
gunda de agosto y la proyec-
ción es desarrollar las defini-
ciones de los deportes colec-
tivos en la fases de grupos  
para luego sacar los campeo-
nes regionales y en los depor-
tes individuales se vienen al 

En las disciplinas colectivas se definirán los 
campeones regionales, en torneos que ya partieron 
en la primera parte del año. En las individuales, 
como la natación y el taekwondo, hay 
preocupación por la falta de acción que han tenido 
este 2023.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

menos dos fechas para este 
semestre”. 

Además, señaló que “en la 
planificación del semestre 
también debemos conside-
rar la realización de naciona-
les Fenaude, donde la Región 
siempre es muy protagonista. 
Además, hay varios estudian-
tes de diferentes casas de es-
tudio que están clasificados 
para competir en los Paname-
ricanos y representar a Chile”. 

  
Importante retroceso 

Durante el primer semes-
tre, los deportes individuales 
no tuvieron acción. No hubo 
encuentros en natación, 
taekwondo, tenis de mesa y 
atletismo. Voces ligadas a es-
tas disciplinas se muestran 
muy preocupadas, pues allá 
del tema puntual de no gene-
rar actividad, dicen que eso 
puede repercutir en el interés 
de los alumnos que actual-
mente son parte de sus selec-
ciones y que también puede 
impactar negativamente en 
sumar nuevos talentos. 

Mauro Órdenes, entrena-
dor de taekwondo de la UBB, 
afirmó que “el panorama es 

súper sórdido. Estamos en 
pausa en muchas cosas, no 
hay nacional universitario 
para los deportes individua-
les en las Ldes, y también se 
cayó en Fenaude, no se hará. 
Uno habla y lo único que di-
cen es que no hay dineros 
desde el Estado para ello, se 
va casi todo a los Panameri-
canos, que es un beneficio 
enorme para el país, pero va 
en desmedro de deportes 
como el nuestro, a nuestro 
nivel. No podemos ser tan po-
bres, y veo que los chicos se 
desmotivan, van menos a en-
trenar porque no hay un ob-
jetivo, que es la competen-
cia, que es lo que a nosotros 
nos mueve. Ahí no se le da 
prioridad y se entiende, todo 
queda a la buena voluntad 
de los profesores y hacer en-
cuentros entre las universida-
des amigas”. 

Al respecto, agregó que “di-
cen que viene algo desde Ade-
sup, pero sólo regional, zonal. 
A esta altura, ya deberían ha-
ber avisado, pero todavía no 
pasada nada. No hay clari-
dad. Generalmente esto lo or-
ganizan a través de producto-

ACTIVIDAD SE RETOMARÍA LA PRÓXIMA SEMANA 

La proyección 
del deporte 
universitario 
para el semestre

LA NATACIÓN TIENE EL gran 
problema de la falta de piscinas a 

nivel regional. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Se proyectan para los 
deportes individuales a 
nivel de Adesup. Serían 
instancias de nivel 
regional. 

fechas
2

ras, pero sin tantos recursos 
cuesta. Hay como un estanca-
miento deportivo producto 
de lo que implican los Pan-
americanos a todo nivel. Eso 
me deja muy molesto, pues a 
nivel federativo hemos teni-
do complicaciones con las li-
gas, pues todos los espacios 
están ocupados. Como Re-
gión estamos detenidos, y 
creo que ni siquiera post pan-
demia hubo algo tan paraliza-
do como ahora. Se elimina-
ron las finales nacionales 
Ldes, que era un poco lógico 
por los desplazamientos, pero 
repito que uno ve lo que se in-
vierte en los Panamericanos y 
los recursos se están yendo 
todos para allá”. 

En este panorama, Órdenes 
dijo que es muy complicado 
sumar más gente a su depor-
te, pues sin competencias ni 
calendario el interés decae de 
forma importante. 

“Sumar gente nueva cuesta. 
Siempre tuvimos buena asis-
tencia, pero ahora no. En eso 
también influyen los paros es-
tudiantiles, y ahora están to-
dos concentrados en sus estu-
dios. Generalmente tenía 15 
alumnos, y ahora con suerte 
llego a 8. Conversando con 
otras casas de estudio, les ocu-
rre más o menos lo mismo, es 
una situación que lamenta-
blemente nos afecta a todos”. 

Claudio Gajardo, profesor 
de natación del Duoc y la 
Unab, comentó que “por la es-
tructura que tiene Adesup, es 
complicado generar encuen-
tros. El primer semestre no 
tuvimos nada, se supone que 
en la segunda parte del año se 
hará algo. Además, acá tene-
mos pocas piscinas y esa es 
otra traba. Muchos clubes es-
tán funcionando a mucho pul-
so, usando la piscina de la 
Unab, y varios nadadores uni-
versitarios se están yendo a 
clubes para poder entrenar y 
competir”. 

Además, indicó que “segui-
mos entrenando, pero la asis-
tencia es baja.  Los chicos que 
trabajo en el Duoc debemos 
entrenar en la Laguna de san 
Pedro de la Paz, y ahí trabaja-
mos todo el año. Son muy 
aperrados, es destacable ese 
esfuerzo, pero obviamente 
esas condiciones no son las 
mejores”. 

Sobre retomar la acción en 
el segundo semestre, Gajardo 
dijo que “por lo dicen tiene 
que ser así, por lo menos con 
un encuentro. Las universida-
des que están en Adesup pa-
gan un dinero por cada rama, 
y supongo que con ello se pue-

nos ha parado la planifica-
ción. Esto también se rela-
ciona con el IND, entonces 
no depende exclusivamente 
de Adesup. La disposición 
siempre ha estado tanto de 

las universidades como de 
los y las alumnas para la eje-
cución de actividades. Sí se 
han desarrollado algunos en-
cuentros participativos en 
varias de estas disciplinas, y 

de financiar algún evento para 
las instituciones que tienen 
natación. Sé que acá tiene la 
UBB, la UdeC, la Udla, la Unab 
y Duoc, somos cinco. En Ade-
sup, las disciplinas que están 
más caídas son las individua-
les. Influyen la falta de pisci-
nas, la variable de afiliados a 
este deporte en Adesup (...) 
En Fenaude sí habrá final na-
cional de natación, pero ahí si 
clasificas te pagas todo, inclu-
so una inscripción, a diferen-
cia de Ldes”. 

De la situación que viven 
los deportes individuales, el 
presidente de Adesup asegu-
ró que “que no se haya realiza-
do algo no tiene que ver con 
la falta de voluntad de noso-
tros, sino con temas contrac-
tuales como los arbitrajes, eso 

FOTO: ADESUP.
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DEPORTES como el 
taekwondo, a juicio 
de sus protagonistas, 
se ven afectados 
indirectamente por 
los Panamericanos. 

FOTO; ADESUP.

EN LAS disciplinas colectivas ya se jugó la primera vuelta en 
el semestre anterior. 

ahora esperamos que pue-
dan tener la competencia 
que corresponde”.   
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V
iaja todo el tiempo. 
De Concepción a 
Los Álamos el fin de 
semana, luego a 
Santiago por un 

Nacional, otro en Temuco. El 
18 se va a Colombia, estuvo en 
Japón. Y entre todo eso Camila 
González se da tiempo para es-
tudiar Kinesiología, en la UDD. 
Pero no se queja nunca, lo hace 
con una sonrisa. Se organiza, 
está acostumbrada. Es lo que le 
apasiona , lleva el karate en la 
sangre desde los 6 años. No 
quiere parar. 

La “Cami” cuenta que “mis pa-
pás siempre jugaron básquetbol y 
fútbol, pero yo descubrí el karate 
desde muy niña y es lo mío. Mis 
hermanas también están en esto. 
Me gusta porque siento que me 
ayuda a organizarme, me ha ense-
ñado a concentrarme, a estar 
siempre en lo presente. A veces te 
sientes cansada para ir a entre-
nar, pero estás ahí y se te olvida 
todo, lo disfruto. Parto la mañana 
motivada”. 

¿Y qué hay que tener para ser 
una buena karateca? “Mucha pa-
ciencia, perseverancia, entender 
que las cosas nunca salen a la pri-
mera. Hay que pulirse, no confor-
marse nunca, ser constante”. 

Y recuerda perfectamente 
cuando comenzó. Sonríe y relata 
que “tenía 6 años, llegamos a la 
competencia con unas compañe-
ras y estuvimos todo el rato espe-
rando que nos nombraran, súper 
nerviosas. Al final nos dijeron que 
no podíamos competir porque 
éramos muy chicas. Con los años 
los nervios fueron pasando, hoy 
me pasa que cuando estoy compi-
tiendo no siento ni el ruido afue-
ra, nada, me  voy a otro mundo. Es 
especial”. 
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Camila lleva sus patadas 
por el mundo y su cuello 
se llena de medallas

otro segundo lugar panamericano 
en Santiago. Tremenda. 

No se marea y se nota. Debe ser 
esa paciencia y mesura ganadas 
con el karate. Y a sus 21 años sigue 
proyectándose y expresó que “he 
cumplido varios sueños que te-
nía de chiquitita, cuando partí, y 
me imagino un día con mi escue-
la, enseñando a los niños. Por aho-
ra, solo quiero representar bien a 
la zona y al país”.

Cami de selección 
Su entrenador es José Miguel 

Canto. “De toda la vida. Él viene a 
nuestra casa en Año Nuevo, cum-
pleaños, es parte de la familia. La 
confianza es importante”. 

No todo ha sido fácil y recuerda 
que “la pandemia fue algo compli-
cado. Era frustrante pasar de cua-
tro entrenamientos a la semana a 
esta modalidad on line, a no com-
petir. Tampoco era fácil al princi-
pio manejar los tiempos de estu-
dio y deporte, no todos los profe-
sores entienden su importancia. 
En la UDD ya me han dado más fa-
cilidades, los profes te dan una 
manito con los tiempos, pero igual 
es desgastante”. 

Y todo ese esfuerzo y trabajo ha 
dado sus frutos porque rápida-
mente llegaron las medallas y 
no son pocas. El 2012 fue 
bronce en el Sudamerica-
no de Perú, el 2013 repi-
tió en Uruguay y el 
2015, ya subien-
do categorías, 
fue cuarta 
en Brasil. 

E l  
2 0 1 4  
viajó al 
Mun-
d i a l  
d e  
J a -
p ó n ,  
con las 
mejores 
del planeta, 
y fue octava. Camila recuerda 
que “fue inolvidable porque es 
el país referente del karate, lo 
viven desde niños, son todos 
muy buenos. Además, es otro 
mundo, las calles, la gente 
muy correcta. También me 
gusta mucho Colombia, su 
comida, su gente muy amo-
rosa”. 

Y así fue mejorando 
hasta que el 2018 logró un 
notable oro y plata en 
los Panamericanos 
de Perú. El año 
pasado, re-
gresando de 
pandemia, 
c o n s i g u i ó  

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CRECIC S.A. 

 
Por acuerdo del Directorio se cita a Junta Extraordinaria de Accionistas a 
realizarse el día martes 22 de agosto de 2023, a las 13:00 horas en calle 
Tucapel 1055, Concepción, a fin de tratar como tema único el siguiente:  
- Alternativas de acción ante la situación comercial y financiera que enfrenta 
la compañía. 
 
PARTICIPACION EN LA JUNTA Y CALIFICACION DE PODERES 
Para facilitar la asistencia y el ejercicio del derecho a voto de los accionistas 
se programará la Junta también por videoconferencia a través de la plataforma 
Microsoft Teams, para cuyo efecto serán remitidos los códigos de acceso a 
los correos electrónicos registrados por los accionistas en la compañía. 
Tendrán derecho a participar en la Junta, los accionistas que al momento de 
iniciarse ésta figuraren inscritos como accionistas en el respectivo Registro. 
La calificación de poderes, si procediere, se efectuará el mismo día y en el 
mismo lugar fijado para la celebración de la Junta de Accionistas a partir de 
las 12:00 horas. 
 

El Presidente
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Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Tiene solo 21 años, 
pero “Cami” 
González cuenta un 
recorrido por el 
karate que la llena de 
orgullo. La alumna 
de Kinesiología UDD 
incluso llegó a Japón 
y no olvida esa 
notable experiencia. 
Ahora se prepara 
para viajar a 
Colombia y apuesta 
por otra presea. Su 
familia practicaba 
otros deportes, pero 
hoy son fanáticos de 
su hija. La oriunda 
de Los Álamos habla 
de la paciencia y 
constancia para ser 
un buen deportista.
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Santoral: Sixto, Cayetano

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

5/15 0/16
LOS ÁNGELES

5/19
SANTIAGO

4/16                  
CHILLÁN5/17

RANCAGUA

5/15
TALCA

3/18
ANGOL

0/17
TEMUCO

-1/15
P. MONTT

5/15
MARTES

8/14
MIÉRCOLES

10/12
JUEVES

HOY

EL
 T
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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